



# EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estrella contra los soberbios y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos; su mirada mata, su voluntad destruye.

JUAN MONTALVO

DIARIO RADICAL  
DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se inspira como un favor: se conquista como un albruto inmanenté al bienestar de la comunidad.

ELIOT ALFARO

DIRECTORES *Miguel Aristizábal y César Montalvo.*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdoba.*

Quito, Domingo 1<sup>o</sup> de Diciembre de 1895



## COCHES.

El que suscribe tiene el honor de avisar al ilustre público de esta capital en especial y al de las demás provincias en general que acepto pedidos de Coches, Arnases y todos los útiles para coches, por lo cual cobraré una comisión muy moderada.

Con las magníficas relaciones que tengo en Alemania y en los Estados Unidos de Norte América, me es fácil importar Coches por las dos terceras partes del precio que en general se han traído y vendido en esta plaza y con una construcción sólida como mejor no puede esperarse.

Por mis conocimientos en esta clase de fabricación he podido recomendar á mis fabricantes un sistema por el cual se puede hacer Coches más grandes en piezas, de tal manera que no haya necesidad de traer las cajas, de la costa, en tan costosos guandos, sino simplemente á lomo de mula, lo que en el precio significa una gran economía. Sin embargo de venir estas cajas en piezas, su construcción es tan segura y durable como las cajas enteras; porque cinchones de fierro son los que garantizan la seguridad. Esta construcción aplicase á Coches pesados, como "LANDAUES" y "VICTORIAS", cajas livianas de "LANDAULETES" y "VICTORIAS" se hacen en una sola pieza del peso adecuado, para que sean conducidas por bestias.

LANDAUES,

LANDAULETES,

VICTORIAS,

VIS A VIS,

PHAETONES,

COUPEES,

y otras clases, son coches de que se podían hacer pedidos. Lo mismo de todas las clases de Coches de fabricación Norte-americana. Entre los últimos puedo recomendar el "PATALUMA", coche de dos ruedas, para dos personas, el cual tiene la gran ventaja de tomar el asiento por atrás sin más que hacerlo girar y también, el de sin el menor estorbo poder llevar bultos pequeños. Estos cochecitos, á más de ser muy livianos, reúnen la condición de mayor solidez. Son de fabricación especial del estado de California donde están en uso por centenares. Coche más cómodo, más conveniente y más barato no puede darse para un hacendado ó propietario cuya residencia sea cercana á la ciudad. El "PATALUMA" puedo ofrecer por el muy barato precio de

**250 Suces**

Llamo también la atención del ilustre público sobre el sistema de ocho resortes para Coches de 4 ruedas y de la varilla media para sostener ambos ejes. Como la resistencia está en relación directa con el mayor ó menor número de resortes y su calidad, estos coches son los más suaves, los más adecuados para nuestras calles y carreteras y la varilla que la atravieza por el centro tiene el objeto de precaver los resortes y al jiratorio de romperse ó ceder cuando encuentra obstáculos de huecos ó piedras.

Las personas que deseen tener un Coche para el mes de Junio del año entrante, en Guayaquil, deben aprovechar de los fletes de verano, haciendo ahora sus pedidos.

Para facilitar el pago á los interesados he designado que éste sea verificado en tres dividendos iguales, á saber:

1.º Seré pagado cuando se haga el pedido.

2.º La segunda tres meses después.

La tercera cuando se entregara el Coche.

Sólo á los pedidos para los Estados Unidos de América se pide adelantadas las tres cuartas partes.

Repito que el costo total no llegará á más de las dos terceras partes del valor de Coches vendidos ó importados hasta ahora.

También repito, que se pueden importar: Arnases, Juegos de Ruedas, Ejes, Resortes, Lámparas, etc. etc.

Ningún pedido demorará más tiempo que de 6 á 7 meses, con excepción de casos imprevistos ó fortuitos.

Como no es la primera vez que importo coches y como estos ya están bien conocidos por su solidez y buena construcción, el interesado tiene todas las garantías de hacerse de un buen coche.

La persona que desee más detalles puede encontrarlos en mi establecimiento de la Compañía, donde también hay catálogos y dibujos de Coches en gran número para informarse.

Quito, Noviembre de 1895.

*Enrique Thede.*



## "El Pichincha"

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES

Un mes	Q. 1
Un trimestre	3
Un semestre	5
Un año	10

Valor de un número suelto 05

Per Avisos, Remitidos etc. precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Diciembre 1° de 1895.

## POLITICA.

Quando el telégrafo comunicó que el Sr. Roberto Andrade iba a redactar *La Democracia*, nos congratulamos con la causa radical.

Supusimos que una nueva fuerza de impulsión se sentiría en la política, dadas la autoridad y capacidad de este hombre histórico.

Ningunos como él y Abelardo Montecayo, tienen más experiencia personal de lo que son los conservadores en el Ecuador, puesto que han sufrido durante veinte años la sana de ese partido que los destinaba al cadalso, del cual se libró Andrade merced á la ocupación de Quito por las fuerzas liberales.

Esperábamos de este último juicios claros sobre la situación, indicaciones acertadas para conservar los bienes adquiridos con las armas y consejos de suma energía para evitar una reacción implacable que convirtiera en desastre la rehabilitación patria.

Hemos creído los radicales que no se falta ni á las reglas de urbanidad manteniendo el enemigo á distancia, poniéndolo en la cárcel cuando conspira y destruyéndolo del país mientras se consolida la paz.

Juzgamos que así se atiende á nuestra conveniencia y á la del contrario, porque alejamos el peligro para nosotros y evitamos la sangre y la ruina de los conservadores, que serían consecuencia de una nueva guerra.

Si los hemos sometido á balazos sin ninguna etiqueta: ¿qué tiene de extraño que los reduzcamos á la impotencia de dañarnos y de dañarse ellos mismos, mientras se organiza la República?

¿Se cree por ventura que los terroristas por obra del triunfo nuestro son otros hombres? que se han apañado en su doble carácter de religiosos y políticos?

Pocos los radicales los encuentran lo mismo y peores con la ira de la derrota; entienden que están armados; saben que se organizan en el exterior y dentro del territorio; los han sorprendido en Quito con el puñal en la mano y los persiguen en el Norte en su nueva encarnación de bandoleros.

Ni se necesita ver y tocar; nadie se conforma con la derrota y menos una asociación numerosa, que ha vivido en el poder y del presupuesto durante medio siglo.

Concediéndoles lo menos, es necesario no creerlos tan idiotas, para que nos acepten á título de inventario, cuando la implantación de nuestras ideas es el exterminio de sus privilegios de todo orden.

¿Están seguros su constitución y sus leyes con nosotros?

¿Están garantizadas las comunidades religiosas y sus bienes?

¿Las regalías de la Iglesia quedan en el mismo pie?

¿La juventud la siguen educando ellos?

¿Siguen explotando á los indios?

¿Los empleos públicos serán para los terroristas?

Saben que somos sus enemigos, por-

que es la verdad, lo hemos dicho y dado pruebas de ello, y porque los partidos no se pueden disfrazar en esta hora de luz y transparencia en que predomina la redondez de las formas.

Será dolorosa pero es indispensable la lucha adusta, en todas las partes del mundo, cuando los hombres tienen distintos conceptos de la vida y van por caminos opuestos, á la sepultura.

La libertad se acepta con los inconvenientes de tener enemigos encarnizados, de combatirlos siempre y de matarlos á veces.

Eso lo sabe mas que nadie el nuevo redactor de *La Democracia*, que en el N° 26, echa un jarro de agua fría sobre muchos eufemismos con su sermón de la magnanimidad.

Los radicales no tienen á menos esta virtud, ni ninguna otra de la laya, sino su aplicación á mal tiempo, porque todo lo sublime fuera del lugar es una simpleza.

Decir que se mantenga á raya á los terroristas, no es "una niñería", ni se asemeja "á un consejo de tiranos;" sino precaución de adultos contra los déspotas. La inocentada consiste en confiar de los enemigos franceses y de los liberales hipócritas que son la escalera de los tiranos.

"Lo bueno no daña jamás," cuando su uso es prudente; "y la virtud es siempre un germen de ventura," cuando no proyege al crimen.

El que en vez de darle con el bastón al perro rabioso lo recibe, como quiere "La Democracia" "con trato suave y mendrugos", corre el riesgo de que lo muerda el perro y se coma el obsequio.

Dice el colega que la facilidad con que entraron los liberales á Quito, dependió de la conducta del Jefe con los prisioneros de Gatazo.

¿Y tambien es una prueba de gratitud la conspiración del 11 de Noviembre?

¿Los saltadores del Norte, con Cordero y Cornejo, están dando una prueba de agradecimiento?

¿El puñal del P. Espinosa era un ramo de flores?

¿El cura que ultrajó en Guayaquil la bandera tricolor, se mostraba reconocido á Alfaro?

¿Las amenazas á *La Razón*, los tegemanejes de Carlos Ordoñez, la asonada de Paute, las señoras históricas-religiosas de Manabí, que han pedido á Schumacher; todo esto de que habla "La Democracia," indica contrición y olvido?

Basta!

Pero el mencionado periódico acoge al mismo tiempo, en el mismo número, una correspondencia de Quito, en que se lee: "Alfaro, dicen otros, es ya mas conservador que liberal, es un idolo próximo á saltar de su pedestal, que parecía granítico."

Entre querer la salud de la causa á desconfiar de las intenciones del caudillo, hay un abismo que sólo la temeridad puede salvarlo.

Puede engañarse el General Alfaro cuando se rodea de liberales ambiguos, ó mide por su leal corazón la misma viciosa podrida de los terroristas; pero al cabo estos son errores de la benevolencia genial que no menos caban sus compromisos y su historia.

¿Hacia dónde iría Alfaro por otro camino que no fuese el radical?

Su nombre es histórico, universal, no le pertenece. Eso tiene la gloria, que trasporta sus favorecidos á un santuario del cual no les da la llave: ya en su pináculo, el que quiere tomar otra ruta para subir más, descendiendo á una llanura estéril cargada con los recuerdos abrumadores del paraíso perdido.

¿Cabe que un hombre que lucha toda la vida por una causa la abandone el primer día del triunfo? que por vo-

luntad deliberada labre su ruina y la de sus partidarios? La traición es excepcional en la conducta, y se explica por antecedentes viciados y móviles extremos. Pero un hombre puro como el oro nativo, de vida sin mancha, que ha sido la línea recta en la confusión de nuestros partidos; cómo cambiaria de naturaleza en la plenitud de su desarrollo? Si todo lo tiene, la victoria, el amor del pueblo, el estímulo, la fama, la gloria, en fin: ¿qué buscaría en el cercado ajeno, que no fueran la execración y el castigo?

Lo que más aborrecen los conservadores es á Eloy Alfaro, que por lo mismo es lo que más queremos los radicales. Ha personificado nuestras desgracias durante treinta años; ha concentrado en el destierro el espíritu revolucionario; ha sido nuestro rayo de la guerra; ha mantenido la esperanza; ha guiado al pueblo al rescate de sus libertades; ha vencido á los tiranos; nos ha engrandecido á los ojos del universo, y hay quien ose pensar que olvida su pasado en servicio de los terroristas?

Discutamos la política del gobierno, como hombres libres, sin aceptar lo viltuperable; pero no calumniamos al Jefe, porque nos deshonramos á nosotros mismos.

Una equivocación no es una afrenta.

La vida pública de Alfaro es un templo de la democracia, en donde se obliga á entrar con el sombrero en la mano!

## Lo del Norte.

El terrorismo aún pretende levantar su cabeza maldita para ahogar los derechos del pueblo.

En su ídolo está pretender todo eso, puesto que, nuestro triunfo significale la cesación del derecho de explotar la conciencia y chupar la sangre del público que lo ha amoldado á sus deseos.

Las conciencias timoratas abundan, como yerba mala por estos trigos de Dios; y las preocupaciones veda el camino del progreso en todas sus manifestaciones.

El encerramiento de las conciencias se ha hecho aquí tradicional.

Las inteligencias apagadas á fuerza de creer en los milagros, no se preocupan de nutrir el espíritu á fuerza de lectura, observación y comparación.

La fe del carbonero, que es la lógica de las bestias humanas, aquí se considera como principio esencialmente filosófico.

El cuadro es desconsolador y contrista nuestra alma republicana.

El partido radical, en los actuales momentos, juega el todo por el todo para una larga centuria, de luz en el firmamento para que le alumbre reflejante á la nueva generación, ó de lucha desigual en el campo moral y filosófico, que no convence á las turbas fanáticas ni hacen caso los explotadores de oficio que comercian con la conciencia y las lágrimas del pueblo.

Las balas radicales se cotizan á mayor precio que las indulgencias plenas, desde la batalla de Gatazo.

Pero el sofisma y la ignorancia, que son las armas de los terroristas, pueden hacer que sus productos adquieran valor en el mercado público, que con los nombres de iglesias, conventos y confesionarios, pululan en la República del Sagrado Corazón de Jesús.

Las conciencias de los fariseos tienen una elasticidad tradicional.

La ley del embudo la saben al dedillo, y la ponen en práctica con nosotros en todas las ocasiones.

Nuestro partido, orgulloso con triunfos tan espléndidos á nombre de la libertad, se ha estado comparando al niño mimado, que nada busca porque

cree que está todo en la obligación de buscarlo á él.

Triunfar y no hacer uso de ese triunfo, es lo mismo que haber sufrido una derrota.

Al enemigo debe tratarse como á tal, obligándole á una resignación católica, apostólica y romana, por medio de la fuerza material, que es á la que no oponen resistencia los frailes y terroristas, porque se disculpan en la prohibición de los Cánones.

Dejar al enemigo común con las comuniones del "perdón", como se ha hecho, es tanto como autorizarlos para que nuevamente se armen, alegando derechos de primogenitura.

Ya tenemos el resultado práctico de lo que dá el "perdón" el "olvido" y las "sanzas" prologado todo esto á manos llenas, como quien no se acuerda que ello puede ser la perspectiva poco halagüeña y nada cristiana, de verse uno tendido en medio de cuatro cirios.

Principian las amenazas por el Norte de la República.

Las turbas hambreadas de los terroristas, azuzadas por los capuchinos y el Obispo Schumacher amenazan con una invasión.

Dicen ellos que cuentan con el apoyo incondicional de las autoridades eclesiásticas en la frontera; y que mientras al Sr. Presidente Dr. Caro, le protestan la más estricta neutralidad, hacen el digno papel de Pilatos, violando así los sagrados derechos respetados por todas las naciones, y hasta de las mismas tribus bárbaras, que saben reconocer los límites de sus dominios, mediante lecciones prácticas de la fuerza bruta.

Estamos aún en campaña. Para los radicales ésta es cuestión de vida ó muerte.

A grandes males, grandes remedios.

Y teniendo al frente del Gobierno á Jefes que jamás se han amedrentado por el número de enemigos, ni por los peligros que los han rodeado, podemos decir que la hora podrá sonar para el sacrificio, pero esa hora hará época en la historia de nuestras persecuciones.

Al primer tiro en el Norte, á la primera víctima liberal, debemos acordarnos que los terroristas y clérigos los tenemos aquí en rehén, para que nos respondan de las crueldades que ejerciten las turbas que ellos azuzan, pretextando la religión cristiana, que ellos no practican, y una moral que bastardean para que les sirva de pantalla á sus delitos.

No hay que hacerle asco á la sangre si los terroristas comienzan por Verterla.

En las actuales circunstancias debe suprimirse la matanza cuando los enemigos den el ejemplo de ello.

El florete abotonado es un ejercicio entre caballeros, que los forajidos levantados en el Norte hacen imposible: para éstos la lanza, la espada y la estaca.

## Crónica

## La Teocracia en fuga.

Comandancia en Jefe del Ejército del Interior.—Quito, á 27 de Noviembre de 1895.

Rvdmo Sr. Provicario de la Arquidiócesis.

Pte.

Cúmpleme contestar la muy atenta nota de la US. Rvdma., de fecha 23 del presente, en la cual se sirve US. consignar algunas observaciones que le ha sugerido la lectura de la respuesta que me cupo la honra de dar á US. Rvdma. con ocasión del reclamo que esa venerable Curia tuvo á bien entablar ante la Comandancia en Jefe, referentemente á la prisión del Sr. Prbto. D. Pedro P. Espinosa.

Si sólo ha extrañado á US. Rvdma. el que se haya omitido hacer saber á la autoridad Eclesiástica la circunstancia del arresto del Presbítero Espinosa, así como las causas que lo motivaron, pronto estoy á



resparar tal acto de involuntaria descortesía, pudiendo a US. las debidas excusas. Como no se escapará a la ilustrada penetración de US. por grande que haya sido mi buena voluntad, de no desatender el cumplimiento de esta clase de deberes, en las difíciles circunstancias que acaban de pasar, mis atenciones han sido tantas y de tal naturaleza, que bien he podido incurrir fácilmente en distracciones aún de mayor monta.

En orden á las insinuaciones de US. tendientes á procurar que la prisión del Sr. Píbro. Espinosa, no resulte una simple violencia, consecuencia obligada de la anomalía de la situación política actual, sino un hecho que debe caer en los términos de la acción judicial, para ser apreciado únicamente desde ese punto de vista, US. Rídma. me permitirá que me detenga á hacer algunas observaciones, que además de justificar plenamente mi conducta, desautorizan por completo toda queja de parte de US. contribuyendo á la vez á relegar al olvido el desagradable incidente que ha motivado este cambio de comunicaciones entre la Curia y la Comandancia en Jefe del Ejército.

Si la costumbre suele tener fuerza de ley y las prácticas que subsanan las deficiencias ó imprevisiones de esa Ley una vez establecidas y admitidas, forman doctrina, el procedimiento observado por esta Comandancia en Jefe para con el Sr. Presbítero Espinosa, es perfectamente correcto y en manera alguna puede producir razón alguna blemo el alarín, ni mucho menos dar pie para las reclamaciones de que US. Rídma. ha tenido por bien hacerse eco.

En 1860 el Gobierno constitucional del Sr. José M. Plácido Casamaño, inducido apenas por simples indicios de conspiración, libró orden de arresto contra el Sr. Píbro. Dr. Manuel R. Ontañeda, y sin que antes ni después de dicho arresto mediara la instrucción de juicio alguno, mantuvo al expresado sacerdote 50 y tantos días en el Pabellón de esta Capital, al cabo de los cuales, si salió fué para salir camino del destierro. La Curia no requirió en aquella ocasión al Gobierno Constitucional del Sr. Casamaño, al cumplimiento del Concordato, ni estimó de su deber exigir la instrucción de proceso alguno que estableciera la culpabilidad del sacerdote encarcelado. Al parecer confió en la honorabilidad del Gobierno; y se conformó con lo violento del procedimiento desechando, como es natural, la sospecha de que indignas pasiones ó una gratuita hostilidad al Clero fuesen las razones que inspirasen aquella medida. [Por ventura es hoy menos digno ni menos serio el personal del Gobierno para que sus actos inspiren á la Curia recelo ni desconfianza en lo tocante á la pureza de sus sentimientos de Justicia? No me corresponde averiguar si la actitud pasiva de la Curia en la ocasión á que me refiero entraña una graciosa renuncia de derechos, más si no ando descomulgado en mi presunción, que laudable mira pudo alentarlo ahora á hacer lo contrario?]

Trábase entonces de un Gobierno perfectamente establecido, de un Gobierno cuyos actos debían ceñirse estrictamente á una constitución, y por todo lo cual saltaba la vista el desafío cometido en la persona del Dr. Ontañeda. Hoy sobre tratarse de un Gobierno que representa un nuevo orden de cosas, impuesto por la revolución más popular que ha habido en el Ecuador, toda medida por violenta que sea es de todo punto excusable, una vez que el adoptaría es sufragar por la existencia de ese Gobierno creado por el pueblo. Y como US. no ignorará, la constitución de 78 ha sido declarada en vigencia, en cuanto no se oponga á la actual transformación política. Por manera que si un artículo cualquiera de la Ley fundamental ó de las Leyes secundarias, significa una rémora ó un obstáculo para el adelantamiento del nuevo orden de cosas, de hecho queda nulo y sin valor ni efecto.

Para que se vea que el caso del Dr. Ontañeda, no es un hecho aislado, sino más bien práctica común observada en las distintas Diócesis de la República, me permitiré recordar á US. Rma. que durante el antedicho gobierno constitucional del Sr. Casamaño, el Presbítero D. José María Terán Guerrero, asimismo por causas políticas, estuvo preso cinco meses en el cuartel de Artillería de Guayaquil, sin que se le iniciase el proceso que US. Rma. echa ahora tan de menos, ni nadie reclamare contra la omisión; siendo de notarse que el Sr. Dr. Terán Guerrero contrajo en su prisión la

grave dolencia que le llevó al sepulcro, luego que salió al destierro, y ni aún siquiera por razones de humanidad se encarceló de parte de la Curia, lo inconstitucional de esa detención ni mucho menos la violación del Concordato.

El procedimiento de la Curia entrañaba acaso la reprobación de la conducta de aquellos sacerdotes, porque defendían y sostenían una mala causa? De ser así, no puede creer que ahora solidarios anhelos, propósitos y simpatías motiven la protección de la Curia al Presbítero Espinosa.

Ahora bien; el Gobierno del Sr. Casamaño, eminentemente católico, perfectamente constitucional, uguido repetidas veces con las bendiciones de S. S. León XIII dignísima Cabeza Visible de la Iglesia, mantuvo con la Curia la más cabal y feliz armonía, y siendo que por asentimiento tácito de esta ha quedado sentado á la manera de precedente el modo, y forma como la Potestad Civil debe proceder contra los miembros del Clero que conspiran contra el Gobierno, esta Comandancia en Jefe no ha hecho otra cosa que sujetarse estrictamente á las prácticas establecidas por los Gobiernos anteriores de común acuerdo con la Curia. No terminará sin expresar á US. mi extrañeza porque reputa US. Rma. alejamiento del Presbítero Espinosa á Naregal como un castigo, siendo práctica usual y corriente, enviar á los Presbíteros recién ordenados á ejercer su ministerio en las parroquias de montaña.

¿Cuándo esto hace la Curia, les indigo acaso alguna pena?

Creo, pues, que mi insinuación para el alejamiento del Presbítero Espinosa á Naregal, más que una medida de rigor significa un positivo bien para la Iglesia, toda vez que la presencia de un sacerdote en la antedicha lejana parroquia, contribuirá poderosamente á la propagación de la fe y de las enseñanzas católicas entre la desgraciada clase indígena que en realidad de verdad, será la directamente favorecida con el cambio de residencia del Sr. Presbítero Espinosa.

Aprovecho la ocasión para reiterar á US. Rma. mis sentimientos de respetuosa consideración, y me suscribo de US. muy atento y obediente servidor.

Manuel A. Franco, Comandante en Jefe del Ejército del Interior.

**Jardines.**—Tenemos en la plaza de la "Independencia" de la Capital de la República del Ecuador, la ciudad más elevada del globo, jardines paradisiacos: elevada belleza. . . La I. Municipalidad ha puesto todo su esmero en embellecer este recinto con toda la solicitud que le cumple. Un voto de aplauso le damos; porque ha solicitado para estos jardines, y ha obtenido de los Sres. Chiribogas, Valdiviesos, Señora Juana Coppe, Sr. Carlos C. Espinosa, Sr. Enrique Tisán, Rvdo. P. Luis Sodiro, &c.; de todos los aficionados á la floricultura, preciosos tesoros en el ramo. Los jardines de la plaza de la "Independencia" de la ciudad de Quito, son un bellísimo adorno de la metrópoli. . . Qué bello! . . . Qué dignos de admiración son estos lugares de recreo. . . allí se vé la diestra mano del artista que con gusto delicado tiene tan bien ordenadas, tan bien cuidadas, tan escogidas las mejores plantas de nuestra riquísima flora. Tenemos verdadero contento, cuando paseamos en nuestras hermosas tardes de verano, por los contornos de este ameno recreo admirando esos bellísimos injertos, debidos al arte esmerado de nuestro hábil jardinero, que con tanta solicitud nos ha puesto dignos de formar nuestras chacarillas vespertinas.

Así ilustra, muy ilustrísima Municipalidad. Damos á la Corporación nuestros entusiastas votos de aplauso por el esmero que ha puesto en obra en este ramo de adorno local. . .

### Banco de la Unión.

Se convoca á los Sres. accionistas de este Banco á Junta General, para el próximo lunes, á las doce del día, con el objeto de ratificar la escritura de comercio firmada en Guayaquil para la liquidación de dicho Banco.

Quito, J Nbre. 29 de 1895.

Por el Banco de la Unión.

El Gerente.

Se va á inscribir la escritura por la que Rafael, Jacoba y Calista García y Mariano Trujillo, venden á Pedro Álvarez unos terrenos en Chilligallo.

### Chismografía Social.

No te fies en las apariencias: el tambor, que tanto ruido hace, lo lleva tan sólo el viento.

(Máxima árabe).

¿A qué palo quedamos! Según el dicho vulgar, que reza como la máxima árabe con que encabezamos estos horrosos chismes y cuentos, apuntes y anotaciones de la social agrupación en que giran ociosos y ocupados en nuestra bella ciudad portuñá, "el hábito no hace al mouge" y debemos precavernos contra las demasías de nuestra miopia de inteligencia, que nos hace tomar á veces el rábano por las hojas.

Pero, veamos: cambios de hábito y de modales; encastillémonos en alguna caprichosa combinación de vestuario masculino, y encaprichémonos por formas y maneras de filosofía racionalidad, pero no de curso forzoso en la rueda social en que girar no toca. ¿Nos conocerán? En vano alegaremos independencia varonil contra las ridiculeces mundanas; inútiles alegatos y vana porfía, que surtirán efectos contraproducentes por aquello del proverbio francés

*En tout l'excès est un défaut*

Ajustémoslos al término medio en todas las cosas: que las apariencias engañan. . . santo y muy bueno; pero guardemos las apariencias, y con ojo experto, ahondemos en el fondo moral de nuestras amistades y relaciones, sin olvidar que hay prosapias pregonadas y rancias abologens traídos y llevados con necia ostentación, á los que encajan las palabras de la consabida fábula de Hartzembusch:

No se envenaza de su ilustre raza Quien debió ser melón, y es calabaza.

Quimeras y vanglorias forman la aparatosa decoración de la vida mundanal: quimeras que rechaza la discreción; vanglorias que repele la sensatez; insistente cortejo que, dando zumbidos, pregona mentidas excelencias y embusteras preeminencias, que halagan más tarde al oído adulador y penetran en el fondo del espíritu más severo, con engañosos ropajes de inocente candidez.

Tra una concesión momentánea, encadenamos indulgencia ceder á la persuasiva frase halagadora, y en la tela de araña que nos prendió la malicia social, giramos impotentes, prendidos voluntad y deseos, en la sedosa malla de la adulación pernicioso.

Ya es tarde: la moda impuso sus tiránicos dictados, y á ellos acomodamos nuestros procederes y nuestras acciones. Nada de independentes arranques ni voluntariosas decisiones; maniques del gusto general, corredores de gasmoferias, cuentos, y dimes y diretes de los círculos sociales, la tolerancia excesiva es nuestro credo, y la *terruña imitativa* nuestro catecismo.

¡Pobre mozo! exclamamos repitiendo á coro lo que las gentes dicen, lo que el círculo excogido de nuestro trato frecuente, repite, ¡No trabaja!

Hay razones de peso que abonan su pereza, y que la de nuestra razón dormida acepta sin examen ni reflexión, agregando laudatorios epítetos al *parásito* que, sin rentas heredadas, ni labor endorosa en la lucha por la vida, en dulce placidez vive á la grata sombra de otros potentados que lo llevan á todas partes y en todas ocasiones lo presentan á sus relaciones sociales.

Es jovial, placentero, de indulgente condición; viste bien, y su ameno tra-

to es codiciado en el círculo de los amigos, y cundrá á su situación aquellos versos del poeta francés

La pie parvité la misère profonde, Est celle qu'on estime en grande dans le monde.

Si buscasse trabajo, si. . . codiciando un porvenir honroso, el mozo (t) elogiado, se retirase del bullicioso corro de jóvenes ricos y ociosos y en afanosa tarea se abriese paso á través de mil vicisitudes y fatigas, entonces. . . ¡la diferencia y el olvido encubrirían los gratos recuerdos que hoy explota con admirable diplomacia!

¿A donde lleva la corriente de la moda en estos días de fríos cierzos y helada temperatura? A climas más benéficos, á países de más variada flore y de perfumado ambiente, do se anticipen las impresiones esperadas para la próxima primavera.

Y surcan los unos en poderosos transatlánticos, los mares que nos separan del viejo mundo europeo; marchan los otros, á buscar grato solaz en la templada estación actual del país paraguayo, ó pretentan viejos achaques de salud, los más, para justificar una estadía en el balneario del Rosario de la Frontera, del que nos llegan esos risueños de animadas giras campestres y agradables impresiones primaverales.

Aquel establecimiento inaugura una nueva era de mejoras en el servicio de sus huéspedes, según anuncios y programas pregonados con visos de veracidad, y justificarán las reformas prometidas, los laudatorios conceptos con que aquella estadía balnearia es expuesta por los que quisieran ver establecida una corriente de bañistas, y círculos y reuniones, en que la dulce tarea de murmurar del prójimo, y sobre todo de las *próximas*, figure en riguroso catálogo, como aperitivo para las largas siestas á que convidan benigno clima y tranquila placidez frañona.

Por aquí, hoy por hoy, nos bañamos en agua de rosas, es decir, de todos los colores y matices de la más mágica paleta de pintor, según los tonos que van acusando las comidas *dinner* que pomposamente anuncia nuestra prensa diaria.

Hay comidas ó *dinner*, rosa y blanco, entre los ó las anunciadas, y como la especie se presta y tiene *cachet*, es de suponer que siga todos los colores del iris y sus múltiples variaciones, con alguna que otra excepción.

—De manera que, nos decía uno de la *creme*, ¡habrá *dinner* verde! (*green!*)

—Eso no, porque sería convidar á. . . pasto, y para pasto, basta con el que da á las conversaciones de sobremesa, la maledicencia de los concurrentes.

En contraste con las alegres impresiones y las notas cómicas de la crónica quinceañal, figuran tristes vacíos producidos por la imperturbable guañada de la pálida viajera errante, en muchas familias de nuestra elegante sociedad.

La vida mundanal en todas sus esferas y capas sociales es así: á una lágrima, responde el canto de un espíritu jovial; y quejidos y alegrías, se barajan en nuestra existencia con veloz carrera, dejando indiferente el ánimo, en medio del torbellino de pasiones y afectos que nos circundan cada día.

El sol que en el Occidente se aun fatigado ha de, vuelve otra vez al Oriente y desde allí soriente vida y juventud difunde. Y por más que un trío amoro desgranado de amores tendrá cada primavera tantos pajeros y flores como tuvo la primera.

Teatros y salones para conciertos, ven repletos sus espacios por asidua y entusiasta concurrencia; funciones de beneficencia y funciones benéficas, conciertos y reuniones, han llevado la pal-



ma en la quinceña última, y bellas y barbudas han flirtado entre notas y arpegios, por aquello de que, donde hay música terrenal, no está fuera de lugar... la música celestial.

—Cómo estuvo la Tina di Lorenzo?

—Admirablemente hermosa y admirablemente... y...

—Basta! basta de superlativos... que se te hace la boca agua y... la Tina va a rebosar.

—Y el concierto del Conservatorio? Bien; excelente; de gente... superior.

—Había muchas bellas?

—Había ojos... matadores, y complacentes... espinazos. Ya lo dijo el gran Ayala:

*La mujer, muestra existencia escudada a dolor profando ó a perpetua complacencia y no hay poder en el mundo que revoque la sentencia.*

X. acaba de pelear con su mamá política, por causa de una niña encantadora, su hija, que le pregunta:

—Papá, ¿por qué llaman paraíso a donde vivieron nuestros primeros padres?

—Porque no había suegras, hijita.

—¿Ni niños tampoco?

—No por deslicia, que alguno nos hubiera tocado de... aquel pedazo de cielo.

BERÉ.

Modas.

(DE LA ESTACION DE PARÍS.)

Para continuar describiendo las grandes líneas de la moda, diremos que el vestido princesa y el gabán serán una de las novedades de la estación. A menudo el vestido de forma princesa se abre sobre uno de esos magníficos bordados, mezclados con piedras de imitación de un efecto de riqueza inimitable. Estos bordados, de un precio fabuloso, se colocarán en tiras formando delantal. Como es natural, no pueden prodigarse telas tan caras. Sobre este delantal el vestido princesa se abrirá discretamente en todo su largo de adelante, podrá adornarse el corpiño con canesú o con pechera surtida y otras muchas combinaciones podrá emplearse con el mismo éxito, pues la imaginación puede tomar gran vuelo ante los esplendores de tejidos tan fantásticos y encantadores. El mauré sombreado, brillante, y otros maurés modernos, se escojerán de preferencia para los vestidos de forma princesa con los bajos de un ancho razonable y se mantienen rectos con el ferre, lo justo para impedir que se doblen hacia adentro. Todas las señoras se quejan y están ya cansadas de esas faldas que es imposible el recogerlas, que sólo son graciosas cuando cuelgan todo al rededor uniformemente, lo cual es imposible en la calle, sobre todo cuando llueve. Todas aquellas a quienes les gusta el andar, no pueden menos de aborrecer estas aldas. Y creo que las enemigas forman una legión, sobre todo desde que la Academia de Medicina ha decidido que una mujer no puede permanecer delgada, conservar frescura y hermosura sino a condición de andar a pié varios kilómetros cada mañana. Luego ¿cómo obedecer a esta prescripción con un vestido ancho y pesado, cual son los que se llevan ahora!

Desde luego, el corpiño en vez de cortarse de una sola pieza con el gabán, como se hacía antes, se cortará y coserá a plano. La falda de gabán se pegará con un ribetón al sesgo. Esto permite colocar bien el tallé y asestarlo bien sobre las caderas. Muchos vestidos se harán también de este modo.

Hasta tanto que llegen las pecheras bordadas y chorreras, al momento se lleva el gran chal María-Antonieta. También será muy linda sobre los vestidos de taller, abotonándose con doble hilera de botones de extra. Intil decir que se hace con muselina de seda, adornado con un riquísimo encaje muy frunciado. En todo eso, dirán las madres de familia, no vemos nada practico para nosotras.

No impide, ya que se trata sobre todo de formas. Puede muy bien con feccionarse un vestido de princesa con paño, un gabán de cheviota y un vestido de talle

con lana y abrocharlo con botones de capricho. Con los tejidos ligeros que se emplean para las blusas, que se llevarán siempre, es muy fácil hacer el chal María-Antonieta de la misma tela que el vestido y adornarlo con un pliegado de orrasón ó de la misma tela con una tirilla de encaje amarillo en el borde. No se olvide que los chales se anudan sobre el pecho, formando una lazada grande y llevando uno de los paños al talle de donde descende gratuitamente y hasta en este momento. Todo está á la moda. Se lleva, pues aún, el pliego ancho sobre el delantero de las corpiños. También se llevarán las boas de piel, de toda clase en abundancia; apañado en chal grande y solapas anchas, complementos indispensables para los gabanes.

Además, de los corpiños diferentes de zahogados ó fruncidos con forma de blusa, se verán corpiños de sedas magníficas adamasadas, surtidas á una falda de fantasia, pero lizadas. Estos corpiños muy ajustados en las espaldas tendrán la forma espesor ó chaqueta-justillo, bastante largas con forma de chal. Al contrario de lo que se lleva ahora, el corpiño será más frunciado que la falda.

Matilde C. de Gonzales.

AVISO

Se necesitan 500 cascos para los agentes de Policía.

Los interesados deben dirigir sus propuestas á la Gobernación, hasta el 2 del entrante.

Quito, Novbre. 29 de 1895.

Se recibe caballos á la venta en la Quinta "San José" en el Ejido.

Alberto Herrman.

Don Maximiliano Villegas.

La suscrita ruega encarecidamente á los miembros del Ejército Reivindicador encantonado en Quito, se sirvan calmar su justa ansiedad informándole donde se encontrará su esposo Don Maximiliano Villegas, que prestó sus servicios como teniente coronel en dicho Ejército, pues hace mas de tres meses que no recibo cartas de él ni tengo noticias fidedignas de su paradero Favor al cual quedará eternamente agradecida.

Estela Murillo de Villegas.

José M. Ante Cirujano dentista.



Con motivo de haber recibido recientemente de los Estados Unidos nuevos perfeccionados instrumentas y selecto material, puedo ofrecer á mi clientela y al público, mis servicios profesionales en muy ventajosas condiciones.

Hoy más que nunca serán perfectos los trabajos, merced á los mejores elementos adquiridos, y así mismo, como en ninguna otra ocasión, los precios de las obras son reducidos como apenas se hace creíble.

Pocas semanas contará el público con esta gran ventaja.

Oficina: Carrera de García Moreno, N.º 37. v. 5 p. 2

Preguntal

Cuándo pagarán sus cuentas en el tabicamiento "La Perla," los señores

Carlos Amable Ortiz, Miguel Robalino, Antonio Chiriboga, Alejandro Romo L. Juan José Egred,

Vino españoles añejos VALDEPEÑAS y JEREZ

tiene todavía en venta el suscrito, en la casa de la Señora Rosa España de Espinosa, calle del Correo, y en la casa del señor Domingo Gangotena plaza de San Francisco.

POR MAYORY MENOR Grandes rebajas por mayor. LEONTÍAS PALLARES ARTETA.

"El Siglo"



OFICINA TIPOGRAFICA DE CESAR MONTALVO.

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR Luis F. Cherro.

Se ejecutan toda clase de trabajos de ramo á precios baratísimos. Trabajos especiales en colores sin competencia.

IMBARRUA 10 — QUITO

ARTISTA.

Angel María Figueroa, profesor de Música, se ofrece para enseñar piano y flauta.

Afina y compone pianos, á precios módicos. Carrera de Bolivia, Casa de Ramón Germán. 10 v. p 4

Biblioteca.

Está ya a la disposición del público la Biblioteca Nacional.

Advertisement for Holloway medicine. Text: LAS MEJORES MEDICINAS PARA FAMILIAS SON Lrs píldoras y unguento de HOLLOWAY Y CADA CASA DEBE ESTAR PROVISTA DE ELLAS. Las Píldoras purifican la sangre, fortalecen los nervios y el sistema. Cura la biliosidad, falta de apetito, indigestión; y son inapreciables para todas las enfermedades de las mujeres y niños. El Ungüento no tiene rival. Cura Herpes, Enfermedades escorbúticas, Llagas, Heridas y toda clase de males cutáneos. Elaborados solamente en el N.º 533, Oxford Street, ahora, 88 New Oxford Street, Londres, y vendidos por todos los boticarios del mundo.

Advertisement for Scott's Emulsion. Text: EMUSION DE SCOTT DE ACEITE PURO DE CAL Y DE SOSA CON HIPOFOSFITOS ES TAN ADORNADA AL PALCARRO COMO LA LEGUMA. Desechen de sus medicinas y rescriban esta receta de HIGADO DE BACALAO y rescribanla. Análisis de los aceites de bacalao y las vitaminas. El Hígado de Bacalao es el mejor remedio para las enfermedades de los niños. Es el mejor remedio para las enfermedades de las mujeres. Es el mejor remedio para las enfermedades de la infancia. Es el mejor remedio para las enfermedades de la vejez. Es el mejor remedio para las enfermedades de la debilidad. Es el mejor remedio para las enfermedades de la pobreza. Es el mejor remedio para las enfermedades de la miseria. Es el mejor remedio para las enfermedades de la ignorancia. Es el mejor remedio para las enfermedades de la superstición. Es el mejor remedio para las enfermedades de la ignorancia. Es el mejor remedio para las enfermedades de la superstición.

Advertisement for German Pharmacy. Text: LA BOTICA ALEMANA AL PUBLICO. Ofrece en venta Cerveza Danesa la mejor que se expende en todos los comercios del mundo. Cajas de cuatro docenas de medias botellas á \$p. 20 cada caja. Vino Burdeos fino, de calidad extra á \$p. 30 cada caja.